

	PTAS.	CTS.
España.	1	25
Extranjero (Unión Postal).	2	50
Ultramar.	1	50

Número suelto. . . 5 cts.  
Id. atrasado . . . 10 .

## Cuadrado

### Rasgos de su fisonomía moral

(Conclusión)

La pasión y ocupación perpétua de Cuadrado fué el Archivo, síntesis de su ambición, antiteatro de todos sus placeres y glorias. Por esto cuando le vió en peligro de ser devorado por las llamas, pasó mortales angustias, que abrieron la primera brecha en su cuerpo, y la jubilación le dió el golpe de gracia. Al que conozca el temple del alma de Cuadrado podrá convencerse de la verdad de lo que acabo de escribir, el saber que llevó el fatal documento dos días en el bolsillo, tiempo que necesitó para serenarse aquella alma de hierro, que no tembló ante nada, que nunca miró á su conveniencia; siempre á la idea, que jamás en su vida dió importancia á nada que se relacionara con su persona, si siempre á la menor ó mayor relación con el fin, con el bien ó el mal, lo justo ó lo injusto, lo moral ó lo inmoral, el hombre, pues, de más carácter que he conocido en mi vida, más duro y más intransigente con las sensiblerías personales, necesitó dos días para reponerse, y luego empezó sus bromitas diciendo «estos madrileños quieren hacerme feliz y yo no lo comprendo; dicen que soy viejo y achacosos y necesito descansar» y así diciendo me alargaba el papel... Cuadrado quedó herido de muerte, no se encontró más en su centro, vaciló volver al Archivo que ya no era su casa; llevándose los libros de trabajo no gozaba la tranquilidad del Archivo, perdió la armonía, no le distrajo nada, se le nubló el horizonte, le invadió la tristeza, luchó contra ella como un gigante á brazo partido, la dominó en el alma, pero ella le mató el cuerpo, que cayó abrumado en tan desigual combate. Cuadrado nunca pensó morirse, siempre se consideró joven, porque lo era de corazón, de alma, de ideas, incluso de cuerpo apesar de la falta de desarrollo muscular. Sin necesidades, sin achaques, sin comodidades y mimos. Le hacía creer que estaba en la plenitud de la vida. A preveer con anticipación de años su muerte, no hubiera enterrado consigo tantos conocimientos históricos, hay edificios, decía, que me atrevo á señalar uno á uno sus poseedores desde la Conquista. ¿Por qué no escribió más Cuadrado? Verdaderamente escribió mucho, empezó niño, acabó á los 77 años, no descansó un día, fué metódico y laborioso, pero contó demasiado con la inmortalidad temporal. Hay también otras explicaciones dependientes del modo de ser y de la vida íntima de Cuadrado. Siempre que le recuerdo y trato de dibujar su figura, el conjunto, todo él, así en el orden físico como en el intelectual y moral, sin quererle ni poderle remediar, se me ocurre el pasaje bíblico de la famosa estatua que soñó Nabucodonosor y la descifró Daniel, que tenía la cabeza de oro finísimo etc. y piernas y pies mitad de hierro y mitad de barro. A tan grandiosa inteligencia y expansivo corazón asoció la Providencia una grandísima dificultad en el decir; lo que tan fácilmente concebía, difícilmente, lo expresaba, y como á él le vestía el sastre, no consintió que ninguna idea suya saliera á la calle mal ataviada. De ahí el mucho tiempo en dar forma á sus trabajos; para la carta más insignificante, para una simple targeta, hizo siempre borrador. Necesito una semana para hacer una frase, decía exageradamente. ¡Qué así salió la cosa y pudo decir con el sabio griego, «tus docientos versos vivirán hoy, pero mi pareado lo escribo para la posteridad.» no cabe duda, pero que inmensidad de tiempo supone todo esto! La correspondencia me abruma, decía en sus últimos tiempos, estoy en descubierto con los más íntimos y hasta con aquellos con quienes estoy más obligado.

Luego su método de vida. Empezaba por servirse á sí mismo con demasíada escrupulosidad y hasta intransigencia, llevándolo al extremo de, molestado por el reuma de los brazos ó de los pies, no dejarse poner la capa ni aceptar el apoyo de la mano. De esta manera su aseo y pulcritud le ocupaban más de lo regular. Además sus muchas relaciones, el escrupuloso cumplimiento de sus compromisos

con enfermos, defunciones, cumpleaños etc., su misa diaria, y aquellos largos rezos tan pausados, tan cadenciosos, todo esto con un físico poco elástico y un desarrollo material imperfecto, supone un tiempo inverosímil. Y luego en distribución de tiempo para trabajos científicos, por la mañana la correspondencia, después del desayuno, la misa ó algún funeral, de allí al Archivo, donde preparaba trabajo cuando estaban los empleados, encerrándose dentro. Luego trabajaba de verdad hasta que podía, buscando la comida á las 4 ó á las 5 de la tarde; su siesta era corregir pruebas, y continuar algún trabajo ligero hasta la noche. Paseó poco, aprovechó las periódicas salidas al campo, á Sóller por Mayo y Octubre á ver la flor de almendro en Establimens etc. Indudablemente contaba con su método de vida su físico endeble, pero sano, y sobre todo con su imperturbabilidad para alcanzar una vejez envidiable, y se engañó.

En todo carácter por bien organizado que esté, en toda alma por bien equilibrada, hay misterios que no se explican fácilmente. ¿Cómo el gran talento de Cuadrado, conocido en Madrid y tentado con tanta insistencia para ocupar los primeros puestos de la nación en tiempo de Moyano y Viluma, se retira y reduce á su Archivo y á la modestia de la Roqueta? ¿Tan mal le parece á V. que he aprovechado aquí el tiempo, me decía, no le parece que algo he servido á Dios, á mi Patria, y á la Humanidad, con mis libros de devoción, mis Historias, y mis trabajos de archivero? ¿Cree usted que no he aportado una piedrecita al gran monumento de la vida de la Humanidad y de su perfeccionamiento? Yo deploraba el empuje que hubiera llevado la nación con un ministro de Gracia y Justicia de carácter tan decidido, de alientos tan grandes, de cabeza tan clara.

Apesar del gran talento, de la grandeza de alma de Cuadrado, no era hombre de muchas iniciativas; pocas y buenas, y éstas llevadas siempre á cabo pese á quien pese. El alma de Cuadrado era una especie de pedernal, «en el buen sentido de la frase» por su dureza y por echar luz y fuego. Por su dureza, porque nunca influyó en él persona alguna ni el más amigo, ni se le implantó nada de nadie; lo que se le asimiló fué porque era bueno ó malo, y le señaló el puesto que se merecía por sus cualidades, no por imposición ninguna. De ahí la pureza é independencia de su criterio histórico. Era pedernal que despedía luz y fuego. Cuadrado no nació para discípulo, si para maestro de maestros, no supo hacerse entender del vulgo ni en materias vulgares, porque alambicaba la idea, en una frase. Por esto no puso ni hizo escuela, pero el contacto del eslabón era un volcán que vomitaba luz y fuego. Digáño Miguel Santos Oliver, Costa ó Alcover, cuando puesto al contacto de sus almas se enardecía, se transfiguraba y entonces de aquella boca salían y se precipitaban frases, conceptos, ideas, bellezas, sin cuento; no parecía Cuadrado de la vida metódica y del habla preciosa y tranquila; la música, la poesía, el arte, los grandes problemas sociales, todo esto tenía la virtud mágica de avivarle, de entusiasmarle, de hacerle entrar en calor, y entonces desplegando toda su energía y vitalidad, se hacía oír, admirar y venerar como maestro inspirado. Una de las ideas con que estaba más encariñado Cuadrado, y que era la piedra de toque para poner su visto bueno al valer y méritos de la persona, era saber morirse, como pedía á Dios, morir á tiempo. La muerte era para él, el fin, el desenlace natural de la vida; llamaba al mundo tierra trágica, se figuraba un campo inmenso lleno de gente, entregada á sus faenas, mientras tanto aquí se hundía uno, allá otro, cerrándose la tierra encima para no devolverlo más. El del lado se estremecía, se perturbaba un momento, y luego vuelta á sus ocupaciones, y así de todos. Y consecuentemente consigo y fiel á sus principios, supo morirse. Contempló sereno la muerte, afrontó confiado la eternidad, y al sentir en la frente su beso frío, como había glosado cual nadie el cántico triunfal de Cristo en la Cruz «*consummatum est*, «todo se ha concluido» exclamó: *Vexilla regis prodeunt*, en mar-

cha, que ya parecen las banderas del Rey de la gloria.

Preocupó á Cuadrado muchos años de su vida pensar á quien dejaría el precioso legado de cartas, memorias íntimas, y aficiones dramáticas que había atesorado. Digo primero, primero para el difunto. Para muestras bastará un botón. Anunció el Telégrafo la muerte de La fuente (D. Vicente) y subí á su estudio al otro día, á las ocho de la mañana; me lo encontré con un fajo de cartas del finado, repasando la larga historia de su amistad patriarcal, que no había debilitado, ni envejecido bajo el peso de medio siglo. Como miraba tranquilo la muerte, me enseñó sonriendo, los dibujos de una carta humorística, en la que le consultaba su duda de casarse ó entrar en religión, dibujándole á este fin una balanza, donde figuraba él como columna, y tirando de los platillos un diablo y un jesuita. Pobre amigo, exclamó luego, como pierde nuestra sociedad los que debieran ser sus maestros y guías, cuanto valía esta alma que espero encontrar en el cielo!

Legado precioso para la Historia, porque Cuadrado trató íntimamente durante más de medio siglo, todo lo de más valer y saber de España, y en su correspondencia hay juicios-verdad, sin mistificaciones, de hombres y cosas que deben tenerse en cuenta para la verdad histórica. Tan pronto como oí hablar de Menéndez Pelayo le admiré; cuando leyó los Heterodoxos exclamó: «este empieza por donde nosotros acabamos» cuando le tuvo en la mesa y pasó con él largos ratos, resolvió dejarle el precioso depósito y así lo ha cumplido. ¿Podremos exclamar con el famoso Griego «afortunado mortal que encontraste á un Homero por cantor de tus virtudes? Los que vivimos, pronto lo sabremos. Los materiales son abundantes, Cuadrado se presta á consideraciones y rasgos importantísimos; en manos de Menéndez como Masarnau en las de Cuadrado, puede resultar un trabajo portentoso.»

Cuadrado ha escrito en muy malos tiempos en que un libro serio espanta; de un folleto se lee algo, el artículo de periódico sí, cuando es corto. Para estos Cuadrado ha muerto; para el hombre serio, amante del estudio, de la verdad, y de los conocimientos profundos, Cuadrado vivirá como el recuerdo de Ramon Llull, y sus obras al lado de éste tendrán un puesto en toda biblioteca. Hora es de dejar esa enumeración fúnebre, pero no debo hacerlo sin pedir á los amigos y admiradores una oración para el finado, ya que no me fué posible, como era regular, recoger su último aliento, me despido de él ahora, con la sentida poesía de Zorrilla á Larra, cristianizada:

Y pues ya que en el no-ser  
hay un recuerdo de ayer  
y una vida como aquí  
detrás de este firmamento,  
conságrame un pensamiento  
como el que tengo de tí.

\*\*\*

1.º Julio 1897.

## Mensaje á S. S.

### León XIII

Las Asociaciones de obreros católicos, ya tan extendidas en España, han dedicado á S. S. León XIII un delicado recuerdo de gratitud por la última peregrinación á Roma.

Consiste éste en un Mensaje escrito en pergamino (un hermoso trabajo caligráfico, á dos tintas, que como las orlas, imitando un códice de la Edad Media, es obra de nuestro querido amigo D. Cayetano Godínez, oficial de secretaría de la Asociación de la Prensa), contenido en un cuadro próximamente de un metro de alto por otro de ancho, que constituye una verdadera obra de arte por las finas molduras de oro, ébano, marfil y concha, obra toda ella de uno de los socios obreros, el Sr. Ramos, y por las notables pinturas que le adornan, debidas al notable artista D. Félix Juste.

Firman el documento el presidente señor duque de Sotomayor, y el secretario D. Javier Ugarte. A la izquierda del Mensaje, y obra también del Sr. Juste, hay una magnífica pintura á la aguada.

En el fondo se destaca la severa figura de Su Santidad León XIII, sen-

tado en el trono y rodeado de su corte, recibiendo á los marineros de la Compañía Trasatlántica, que en actitud humilde avanzan acompañados de un guardia noble.

El parecido del Pontífice es asombroso, y la tonalidad del cuadro digna de aplauso.

No menos elogios que la anterior merecen las pinturas que forman lo que pudiéramos llamar el marco del Mensaje, consistente en varias marinas, representando en alta mar un buque de los que conducían á los expedicionarios; una preciosa vista de la llegada del trasatlántico á Civitta-Vecchia, contemplándose los muelles llenos de gente, y una sentida composición, llena de color y vida, en la que se retrata el solemne momento de una procesión á bordo.

En los cuatro extremos se ven alegorías de las principales Encíclicas de Su Santidad.

Un estuista aplauso merecen todos los artistas que han puesto su esfuerzo y poderosos medios en realizar tan admirable trabajo.

En breve será entregado el Mensaje al Nuncio de Su Santidad, para que lo haga llegar á manos del Sumo Pontífice.

## El telegrama del "Times,"

El corresponsal del *Heraldo de Madrid* en Londres, ha enviado á dicho periódico el telegrama del corresponsal del *Times* en Nueva York publicado el 30 de Junio.

He aquí el texto de dicho telegrama:

«Los telegramas que aquí se reciben de Madrid, reflejan de nuevo la mala impresión con que allí se ha recibido el nombramiento del general Woodford para ministro de los Estados Unidos en España, y acusan también hostilidad contra la probable política del Gobierno de Washington con respecto á Cuba.

La prensa española parece suponer que el general Woodford ha sido elegido porque es conocida su simpatía con los rebeldes cubanos. Pero no es así.

El presidente, apartándose de su habitual y excelente costumbre, ha elegido, ó *acaso aceptado*, al general Woodford por razones de política interior.

Mr. Platt (1) apoyábase fuertemente para miembro del Gabinete, y ahora lo ha apoyado con la misma fuerza para ministro representante. Y detrás de Mr. Platt está toda la *máquina* política.

El nombramiento se ha considerado poco afortunado, aún antes de haberse exhumado y publicado el discurso de Woodford acerca de Cuba. Woodford es un abogado de buena reputación y habilidad; pero carece de experiencia y aptitudes diplomáticas, y desconoce los idiomas español y francés. Y el puesto de Madrid requiere un diplomático, un verdadero diplomático.

Pero el general Woodford está lleno de buenas intenciones.

Respecto á la marcha general de la política, puedo asegurar aún con más fuerza que la semana pasada que existe una buena inteligencia entre España y los Estados Unidos. Esto es debido en gran parte al trabajo del ministro español en Washington. De tal modo el señor Dupuy de Lome ha sabido conquistarse la confianza del Gobierno de Washington, que hay razones para creer que si su propio Gobierno (el de España) le hubiera dado carta blanca, hubiera conseguido llegar á un acuerdo terminante en la cuestión de Cuba con la administración de Cleveland. El Gobierno actual no se ha separado *todavía* de la política de su predecesor, aun cuando los jingoistas han hecho cuanto han podido para difundir lo contrario.

Es probable que la vuelta del señor Cánovas al poder después de presentada la dimisión haya sido favorecida por saber lo que el Gobierno de Washington está dispuesto á aceptar, ó bien por tener entendido qué política del Gobierno español con respecto á

(1) Magnate político neoyorkino.

Cuba tendría, al adoptarse, la aprobación del de los Estados Unidos.

El relevo del general Weyler adelantaría mucho el camino para conciliarse la opinión americana y para hacer posibles nuevas negociaciones, tanto en Cuba como en Washington. Nadie piensa aquí en hacer la menor indicación respecto á su sucesor. Cualquiera general de habilidad dispuesto á seguir la guerra con humanitaria energía ó á hacer la paz en términos honrosos, sería bien recibido.

No puedo asegurar que se hayan convenido detalles de ninguna clase ni que se tome ninguna decisión hasta que se reciban informes de Woodford, á menos que España tome la iniciativa. Pero este Gobierno (el de Washington), cree que España realmente se propone conceder razonables reformas á Cuba, y todo cuanto se hable en las presentes circunstancias, tanto por los jingoistas americanos como por los exaltados españoles, acerca de que los Estados Unidos empleen medios de fuerza ó amenacen emplearlos, carece de juicio y fundamento.»

Prescindiendo de lo mucho que se les ocurrirá á ustedes al leer este telegrama, les haré notar que el tono general en que está redactado, ha parecido á muchos españoles de aquí humillante y hasta bochornoso para España, pues hace público que al fin y al cabo se está tratando con los Estados Unidos una cosa que debía ser de la competencia exclusiva de España, y que el Gobierno de Washington, en vez de impedir y castigar las expediciones filibusteras y la propaganda y organización de auxilios á los rebeldes (que es á lo que las leyes internacionales le obligan y á lo que limitan su acción), viene asumiendo en la práctica la representación de los elementos cubanos en pugna con España, para tratar con nuestra nación y recabar de ella la mayor suma posible de ventajas para aquéllos.

BRAIN

## Noticias de la Guerra

### Las enfermedades y el hambre

El *Correo* de Madrid recibido hoy publica una carta de Cuba, fechada á fines de Mayo, y escrita á su familia por un sargento que se halla peleando en defensa de la integridad de la patria, de la cual tomamos, sin hacer en ella la menor alteración para que no pierdan su espontaneidad, los siguientes interesantes párrafos:

«La verdad sea dicha; el aspecto que hoy presenta la guerra es muy favorable por nuestra parte, pues la mucha gente que se presenta, porque la necesidad le obliga, así como la constante persecución en que se trae al enemigo, hace creer que la paz no se hará esperar mucho, y sin embargo, me extraña mucho la tenacidad en operar del general en jefe, pues parece que desea terminar esto por las armas, y siendo así, le digo, que entonces la cosa se prolongará aún bastante. ¡Dios quiera que sea como Vd. me manifiesta, y esto es lo que yo más confío, y espero que sea!

En la actualidad las operaciones se hacen insufribles por las lluvias y la orden que tocante á acampar fuera de poblado hace tiempo dió Weyler; todos los días poco ó mucho nos mojamos, y en esta forma nos acostamos, así es que las enfermedades se desarrollan y aumentan con una rapidez pasmosa, y los hospitales van á llenarse de gente; yo, aun cuando he pasado las mias, sin embargo temo vuelvan á molestarme, y como las conozco, mucho más.

Es indecible la gente paisana que fallece aquí con la guerra y la concentración en los poblados de la que vivía en el campo; se extendió el hambre por todas partes, de manera que se calcula que son un 75 por 100 los que mueren de necesidad; esto es atroz, á mí se me parte el corazón en ver á lo mejor una familia, donde hay ocho ó diez niños, sin tener sus padres con que alimentarlos; estos son cuadros dignos de lástima, y que por desgracia vé uno con harta frecuencia. Dios se apiade de todos, que en distinta forma sufrimos, y nos devuelva la paz que es lo que deseamos.»

## Del extranjero

Una importantísima casa constructora de bicicletas de Nueva-York anuncia una rebaja de un 33 por 100 en el precio de sus máquinas con el propósito de hacer por medio de la baturra la competencia á todos los demás fabricantes del mundo.

Asegúrase en Constantinopla que en breve será reemplazado Mr. de Neli-doff, embajador de Rusia cerca de la Puerta Otomana, por el actual ministro plenipotenciario del Tzar en Stocolmo.

Edhem Pachá, generalísimo otomano en las provincias griegas, ha presentado la dimisión de su cargo, fundándose en la imposibilidad en que se halla de mantener la disciplina entre las tropas de su mando, que se oponen al ajuste de la paz con Grecia bajo las condiciones dictadas por las grandes potencias europeas.

Sigue en Alemania la crisis ministerial, creyéndose que el señor von Buller reemplazará á von Marschall en el cargo de secretario de Estado ó de Negocios Extranjeros.

El señor Michell conservará probablemente la cartera de Hacienda y será además nombrado vice-presidente del Gabinete prusiano.

El cargo de secretario del Tesoro imperial vacante por pasar el conde de Posadowsky al ministerio del Interior, lo ocupará probablemente el señor Buchenberger, ministro de Hacienda del gran ducado de Baden.

En el modo como se está resolviendo la crisis ministerial alemana, se ve claramente la mano ó mejor dicho, la influencia del príncipe de Bismarsk.

Telegrafian de Roma que Marconi, el joven inventor de la telegrafía sin alambres, ha sido llamado á Londres por el Almirantazgo inglés á fin de que someta y exhiba su invento ante una comisión de personas competentes.

Marconi se dispone salir en breve para la capital inglesa.

En las minas de zinc propiedad de Mr. Demarre en Argelia, estalló anteayer mañana un formidable incendio, que favorecieron grandemente algunos barriles de aceite mineral, resultando quemado todo el vasto edificio compuesto de varios cuerpos que estaban junto á la boca de la mina.

Las pérdidas materiales se estiman en un millón de francos y quedan sin trabajo unas 80 familias.

Atribúyese el fuego al descuido de un obrero indígena.

Según una comunicación de las autoridades postales búlgaras á la Dirección general de correos austriacos, queda demostrado el haber habido constantemente violaciones de los correos por parte de los empleados otomanos, y que se han abierto los sacos de la correspondencia que contenían cartas dirigidas á varios periódicos por sus correspondientes, particularmente por los empleados de Tirnova y de Seymen en Bulgaria.

## NOTICIAS

### De las provincias:

En el barrio de la Charca, en Lugo, han sido mordidos tres personas por un perro hidrófobo.

Del rabioso can no se han vuelto á tener noticias, lo cual hace temer que haya más víctimas.

En la Sierra de Carrascoy, término de Fuentelamo (Murcia) se produjo un incendio que en poco tiempo devoró todo el monte alto y bajo, extendiéndose á los de los términos de Alhama y Murcia.

Los daños causados son de gran consideración.

Después de asistir en Logroño á la consagración del nuevo obispo, Sr. Escudero, ha regresado á Madrid el exministro liberal D. Amós Salvador.

En Loranca de Tajuña se ha desarrollado con gran intensidad el sarampión, hasta el punto de que actualmente existen unos noventa atacados.

Con las disposiciones adoptadas por el médico titular de dicho punto se ha logrado contener la invasión.

En Piedrabuena (Ciudad Real), ha fallecido el bizarro capitán de Artillería D. Pelayo Martín, que tuvo que regresar de Filipinas hace poco gravemente enfermo de disenteria.

Con objeto de visitar al presidente del Senado, señor marqués de Elduayen, han estado en Vigo el gobernador de la provincia y el presidente de la Diputación.

Dice *La Atalaya*, de Santander, que los patronos de 34 lanchas que se dedican á la pesca de la sardina, han acordado, en vista del corto precio á que pagan las fábricas de conservas este artículo, no salir á ejercer sus faenas más que una sola vez por la mañana y á no traer más que doce millares cada una, que venderán al público al precio de cuatro pesetas millar.

La peregrinación portuguesa al sepulcro del Apóstol, no irá á Santiago hasta principios de Septiembre.

Desde Londres han remitido el eminente violinista Pablo Sarasate tres objetos de gran valor, con destino á la Kermesse que se celebrará en Pamplona.

Con gran solemnidad se ha verificado en el Ayuntamiento de Tudela (Navarra), el acto de descubrir el retrato del doctor D. Juan Soldevilla y Romero, obispo que fué de Zaragoza, administrador apostólico de Tudela y presidente de la comisión de encauzamiento del río Ebro.

Un joven cadete ha sufrido en la Coaña un percance lamentable.

Hallándose comprando un revólver en una armería, se disparó el arma é hirió al joven en un brazo.

Dicen de Chiclana que se trata de construir en la orilla del río una empalizada para celebrar dentro de ella los días festivos corridas de toros.

Lo que no dicen es si los toreros que se vean perseguidos por el bicho, tomarán las tablas por el lado del transparente líquido.

### De las islas:

#### Ibiza

La enfermedad variolosa no amaina en esta población; cada día el número de atacados aumenta de dos ó tres, cantidad pequeña, pero de tamañas proporciones por una población como aquella.

—Se han dado algunas serenatas á los concejales que por vez primera han entrado á formar parte de la corporación municipal.

—En la actualidad se hallan dos buques, ruso uno y gallego el otro, en dicho puerto cargando sal.

En el cargadero de las Salinas, llamado *Canal*, hallábase asimismo un vapor noruego, nombrado *Alliance*, tomando cargamento del mismo artículo.

#### Santa María

Anoche á las nueve y media por cuestiones surgidas entre sus hijos, riñeron en la plaza Mayor dos sujetos, resultando uno herido en la cabeza.

La guardia civil se presentó al cabo de pocos momentos, deteniendo al agresor.

El herido fué curado por el médico titular de esta villa don Antonio Cañellas, siendo después conducido á su casa.

—Están terminándose en esta villa las operaciones de la trilla, habiendo resultado la cosecha menos que mediana.—C.

6 de Julio de 1897.

### De la capital:

Por la guardia municipal fué ayer devuelta á sus padres una muchacha de unos diez y ocho años de edad, que se había fugado del domicilio paterno.

El señor Alcalde impuso ayer dos multas, de 10 pesetas cada una, á otras tantas mujeres que habían promovido un alboroto en la calle del General Barceló.

Desde el día 1.º del actual venimos observando cierta deficiencia en el riego de las calles de esta ciudad, y en particular en el de las calles de Palacio y Conquistador, las cuales eran antes regadas dos veces diarias y ahora solo lo son una vez y con bastante irregularidad; resultando que en muchas ocasiones pasan 36 horas sin que se les eche una gota de agua.

Llamamos sobre ello la atención de la Alcaldía para que se sirva hacer cumplir al contratista las condiciones estipuladas en el contrato.

El vapor *Bellever* salió á las cinco de la tarde de ayer de este puerto con rumbo al de Barcelona, llevándose la valija, 37 pasajeros y carga.

Se hace preciso que por parte de la Alcaldía ó por la Junta de Obras del puerto si es que á ella incumbe, se ordene la limpieza de la gran canti-

dad de hierbas marinas que existen en la darsena del puerto, frente á la Lonja, las cuales ofrecen un peligro para la salud pública, como lo ofrecen las existentes en *Portichol* y *Porticholet* del Molinar de Levante.

Ayer tarde desde la calle de Vallo-ri, hasta la plazuela del Rosario, fué extraviado un medallón de oro mate, con la cifra A, de rubies en una, de sus caras.

Se suplica á la persona que lo hubiese encontrado, que se sirva dar aviso á esta redacción donde se le dará noticia del dueño y se le gratificará el hallazgo.

A las diez y media de la mañana de hoy se dará comienzo en Santa Teresa á la novena consagrada á nuestra Señora del Cármen, con sermón que dirá el P. Juan Aumallé, de las Escuelas Pías. La misma novena empezará en el Hospital, á las seis y media de la mañana y al anochecer. En Santa Eulalia á las seis, á las doce y al anochecer: en San Felipe Neri al anochecer, con exposición.

La Dirección general de Obras públicas ha dejado sin efecto la solicitud del destino al faro de la Conejera, presentada por el torrero tercero, don Adolfo Golobarda y Gonzalez, quedando como suplente.

Ha ido á ocupar este puesto el otro suplente, D. Antonio Fernández.

El catedrático de Física de este Instituto señor Botia ha solicitado una de las cátedras de Física vacantes en los de Badajoz y Toledo, que han de proveerse por concurso.

Ayer por la mañana se celebró en la Diputación la subasta para el suministro de azúcar á los Establecimientos provinciales, quedando adjudicada á los señores Piña Hermanos, que han resultado los mejores postores entre los ocho que se presentaron.

Por Reales órdenes de 11 y 25 de Junio último ha sido promovido, en propuesta reglamentaria, al empleo de primer teniente de carabineros, el segundo don Ginés González Ginesta, quedando de reemplazo, afecto á esta Comandancia.

Por el mismo ministerio ha sido trasladado de la Comandancia de Mallorca á la de Alicante, el capitán de carabineros don Agustín Estero Madrigal.

Para ocupar este destino, ha sido nombrado el de igual clase don Pedro Jaume Esteve, que sirve actualmente en la de Málaga.

Por acuerdo de la Junta de Clases Pasivas se ha concedido á don Euleterio Moragues Pastor, sargento de ejército, el haber mensual de 45 pesetas en concepto de retiro definitivo.

Igualmente se ha declarado á doña Josefa García, viuda de don Rafael Pellitero, operario de las minas de Almadén, con derecho á ser rehabilitada en el goce de la pensión de gracia de 0'50 pesetas diarias, concedida en 15 de Julio de 1863.

Servicios prestados por la guardia civil:

Participa la del puesto de Ibiza de haber detenido á un sujeto presunto autor de haberse presentado en una casa de campo de aquel término municipal, exigiéndole al dueño que le entregara 50 pesetas y amenazándole con la muerte si se negaba á ello.

—La del puesto de Calviá detuvo y entregó al Juez municipal de la misma, á un individuo presunto autor de la sustracción de tres barcillas de trigo del predio *Son Sastre*, de aquel término municipal.

—Por la del puesto de Porreras fué entregado á la autoridad competente un sujeto presunto autor de haber inferido varias heridas con un palo á un convecino.

—Notifica la del puesto de Alaró haber detenido á tres sujetos, presuntos autores de la sustracción de dos cabezas de ganado cabrio del predio *Es Camp Llargh*, de aquel término municipal.

—Teniendo noticia la del puesto de San Antonio de que había sido herido un sujeto, se puso á practicar las diligencias necesarias las cuales dieron por resultado la detención de cinco individuos que, como presuntos autores del hecho, han sido entregados á la autoridad competente.

La del mismo puesto denuncia al Juez competente á tres individuos por ocupación de armas prohibidas sin tener el correspondiente permiso.

—Da cuenta la de los puestos de Manacor, Sóller y Felanitx de haber denunciado á los respectivos Jueces municipales, á varios individuos por

haberles sorprendido infringiendo la ley de caza.

—La de los puestos de Alcudia y Santa María dan cuenta de haber denunciado á los alcaldes de las respectivas villas, á varios sujetos que sorprendieron apacentando sus ganados en propiedad ajena.

—Por la del puesto de Palma han sido puestos á disposición del comandante de Marina de este puerto, dos individuos que sorprendieron en el mismo momento de haber arrojado al mar dos cartuchos de dinamita.

El día 19 del actual á las nueve de la mañana se dará principio en la Sala Doctoral de la Universidad de Barcelona, á los ejercicios de oposiciones á las escuelas públicas y auxiliares de párvulos del principado de Cataluña.

En la Administración de Hacienda de Mahón se halla expuesto al público la matrícula de la contribución industrial de aquella ciudad para el año económico de 1897 á 98.

Para su publicación en el *Boletín Oficial* se ha recibido en este Gobierno de provincia, la cuenta de ingresos y pagos efectuados por el Ayuntamiento de Capdepera durante el 4.º trimestre de 1896 á 97.

El señor Gobernador civil de la provincia en una circular inserta en el *Boletín Oficial* de ayer, encarga la busca y captura de José Rodríguez de la Iglesia, Antonio Vilar Diaz y Joaquín Rey Expósito; los dos primeros fugados de la cárcel de Zamora el día 28 de Junio último y el tercero de la de Rivadeo (Lugo), y en caso de ser habidos serán puestos á su disposición.

En el salón de sesiones del Palacio de la Diputación Provincial, tendrá efecto el día 15 del actual, la segunda subasta para el suministro de pan de 3.ª clase que se calcula necesario para el consumo de los establecimientos de Beneficencia durante el año económico de 1897 á 98.

El precio del Kilogramo de pan será el que quede fijado en el remate, no admitiéndose las proposiciones que excedan de 0'33 pesetas el kilogramo.

Las obras que el Ayuntamiento de esta ciudad verificó por administración durante la semana anterior al día 31 de Mayo último, cuya cuenta pública el *Boletín Oficial* de ayer, ascendieron á 602'19 pesetas.

En el vapor correo que salió ayer para Barcelona salió nuestro distinguido amigo el Sr. Conde de San Simón, á quien despidieron en el muelle muchos de sus amigos.

También salió el comerciante y ex-Senador del Reino, Don Manuel Salas.

Ayer recibimos la visita del nuevo semanario satírico titulado *La Pulga*, al cual devolvemos el saludo y el cambio.

## Noticias del ejército

**Cruces.**—A propuesta de la Asamblea de la real y militar orden de San Hermenegildo, se ha concedido al comandante de infantería retirado, don Mariano Vallespir Garcías, la pensión anual de 375 pesetas, anexa á la cruz de la citada orden que posee; debiendo abonarse al interesado la pensión de referencia, por la Intendencia de la Capitanía general de Baleares, desde el día 1.º de mayo último.

**Obras científicas literarias.**—Por Real orden del ministerio de la Guerra, se recomienda que por las Intervenciones de las Intendencias y Subintendencias militares se adquieran ejemplares de la obra *Tratado de Contabilidad* publicada ultimamente.

**Premio de constancia.**—Por el Consejo Supremo de Guerra y Marina se ha concedido al carabinero de esta Comandancia Miguel Gomila Capó, el premio de constancia de 7'50 pesetas mensuales del cual deberá disfrutar desde el día 1.º de agosto de 1896.

## Recuerdos mallorquines

7 de Julio

1303

Este mismo año Jaime Borguny ahorcó á su mujer y se ausentó, y el Sor. Rey con Real orden dada en la villa de Prats en las nonas de Julio, mandó que, en el caso de encontrarse, fuese ahorcado.

Por estos tiempos, la jurisdicción Real de Mallorca cogía y ponía presos y desterraba á algunos clérigos de esta ciudad é isla de Mallorca.

## Cultos para mañana

**Jubileo de Cuarenta-Horas**  
Concluirán en San Juan: exposición á las seis. A las diez y media mayor. Al anochecer rosario, meditación, estación y la reserva precedida de *Te-Deum*.

**Otras funciones**  
En la Merced por la noche se ha un ejercicio muy devoto con exposición del copón.

**Visita á la Corte de María**  
A la Virgen de la Piedad, en San Eulalia.

## Ultimas noticias

de la segunda edición de ayer

## TELEGRAMAS

### De Cuba.-Encuentros

Madrid 6 á las 8'45

» » 8'50

» » 8'55

Un telegrama particular recibido de la Habana da cuenta los siguientes hechos.

Han muerto gloriosamente capitán don Prudencio Catal y el teniente don Miguel Pén.

El general Weyler ha publicado un bando en Sancti Spirit concediendo el perdón incondicional á los rebeldes que se presenten á las autoridades.

Ha ofrecido á los campesinos socorros, viviendas y trabajo. Se confía en el éxito de esas medidas.

La columna Maroto atacó la provincia de la Habana á una partida de insurrectos que estaba atrincherada.

Matamos á doce enemigos. Nosotros tuvimos seis muertos y 20 heridos.

El comandante Moscoso bató á los rebeldes en las Lomas de Capete, matando á treinta, entre cuales figuraba el cabecilla Cabelo. Además les causamos muchos heridos.

En otro combate que tuvo en Matanzas les causamos muertos. Nosotros tuvimos solamente un soldado muerto.

Ha fallecido en Cienfuegos periodista Enrique Valdeloma.

Insistese en asegurar que el becilla Máximo Gómez, en compañía de otros seis cabecillas, só la trocha de Júcaro á Morón.

### Desmentido

Madrid 6 á las 8'50

**San Sebastián.**—El duque Tetuán desmiente el artículo publicado por *El Globo*, sobre la demerización Mora.

*El Nacional* publicará una tensa contestación por telegrama.

### Banquete

Madrid 6 á las 8'50

Comunican que en el restaurant de la estación del ferrocarril se ha celebrado un banquete en honor del comandante de ingenieros señor Tejón, por su brillante conducta en la guerra de Filipinas.

Se dieron vivas á los reyes Polavieja y al ejército.

El banquete estuvo animadísimo.

### Consumos

Madrid 6 á las 9

En Albacete sigue abandonada la recaudación de consumos.

El señor Navarro Revetel telegrafió que se restablece en seguida.

Hay 50 detenidos.

Han llegado á Albacete muchas fuerzas de la guardia civil.

Mencheta

**Alquiler.**—En el zaguán situado en la esquina que forman las calles de Vallori y Casapaña, hay para alquilar un piso mucha capacidad con cochera y baño si conviniese al inquilino. Dicho razón en el tercero de dicha casa.

**TELEGRAMAS**

(De nuestro servicio particular)

Contestando al "Globo,"

Madrid 6 á las 10'20 m.  
10'30

El duque de Tetuán desmiente por telégrafo lo dicho por *El Globo*, refiriéndose á la indemnización Mora.

En el expediente no consta que tenga que presentarse simultáneamente á las cámaras de ambos países, el proyecto para el pago de indemnizaciones recíprocas, pero sí consta por el contrario que el gobierno americano sostuvo que el pago debía hacerse por separado de cualquier otra indemnización.

Figuran también en el expediente las protestas del ministro americano, contra los supuestos equívocos del señor Moret discutiendo el asunto en el Congreso.

Niega además que se pague la indemnización en dinero á los Estados Unidos, negando también la desaparición de la nota á que alude *El Globo*.

**Noticias oficiales**

Madrid 6 á las 11'40 m.

Un telegrama oficial recibido de Cuba confirma los encuentros ocurridos en las provincias de Matanzas, Habana y Pinar del Río.

En ellos tuvimos diez muertos y veinte y cinco heridos, figurando entre estos últimos, el teniente don Francisco González Martínez.

Dice además que causamos á los rebeldes sesenta y siete muertos y les cogimos seis fusiles, diez y siete tercerolas, algunas otras armas y 1.600 cartuchos.

Se han presentado á indulto veinte y seis rebeldes.

**De la India.-A San Sebastián**

Madrid 6 á las 4'40 t.

En Londres se han recibido noticias alarmantes de la India, produciendo cierta inquietud.

Dícese que han ocurrido motines en Calcuta que revisten cierta gravedad, pues se hacen ascender á seiscientos los muertos ocurridos en el disturbio.

Se ataca á las autoridades por haber obrado con debilidad.

Ha salido el duque de Sotomayor para San Sebastián.

**El paso de la trocha**

Madrid 6 á las 4'45 t.  
4'50

Dicen de la Habana que el responsable de *La Lucha*, que acompaña al general Weyler, ha manifestado que para facilitar á Máximo Gómez el paso de la trocha de Júcaro á Morón, hacia Oriente, se reunieron en las Villas los cabecillas Pego, Carrillo, Pancho Peris, Quintín Banderas, Camacho y Clavero, que iniciaron un avance en dirección á Occidente con el fin de distraer las tropas.

En los últimos encuentros ocurridos con dichas partidas y los batallones de Bailén y Soria, murieron los titulados brigadieres Clavero y Ratael Contreras.

**Desde Nueva York**

Madrid 9 á las 5'10 t.

**Nueva York.**—Se ha celebrado con gran suntuosidad el aniversario de la independencia de los Estados Unidos.

Mr. Mac-Kinley ha salido de Kinton acompañado de Mr. Day, que es el verdadero ministro de Estado, puesto que en Mr. Sherman se ha notado cierta perturbación intelectual.

**Recepción de la Embajada japonesa.**

Madrid 6 á las 5'15 t.

En San Sebastián se ha verifi-

cado hoy, con gran solemnidad la recepción de de la Embajada japonesa.

El embajador entregó á S. M. el rey las insignias de la Orden Crisantha, visitando después el Palacio.

Ha llegado hoy á dicha ciudad Mr. Taylor.

**Lamentación.-Comentarios**

Madrid 6 á las 5'20 t.

Los españoles residentes en Nueva-York lamentan que España no se aproveche de los conflictos interiores de los Estados Unidos, como lo ha hecho el Japón con el asunto del archipiélago Hawaii.

Los Estados Unidos han reforzado su escuadra del Pacífico.

Se comenta la visita de la importante Embajada japonesa á España.

**Huelga de mineros**

Madrid 6 á las 6 t.

En Pendiliana (?) aumenta el disgusto porque los huelguistas mineros pasan ya de cien mil.

Se dirigen graves censuras á los políticos porque amparan á los grandes especuladores.

Han ocurrido disturbios.

**Liquidación.--Vinos españoles.--Albacete.**

Madrid 6 á las 6'20 t.

Los datos oficiales de la liquidación del último ejercicio, excepción hecha de los ingresos de Aduanas, arrojan la cantidad de 59.872.767 pesetas; y en el de 1895-99 la de 55.646.237, dando una diferencia de más en el actual, de 4.222.522.

La renta de la Aduana representa una baja de 705.851 pesetas.

La república del Ecuador ha rebajado los derechos de introducción á los vinos españoles.

En Albacete se ha restablecido la tranquilidad, alterada como se sabe, por la cuestión de los consumos.

**Lotería Nacional**

Madrid 6 á las 7 n.

La lotería próxima aumentará en un millar los billetes.

Los premios pequeños también aumentan en proporción su valor.

Mencheta.

**Sociedades y Corporaciones**

**Crédito Balear**

**OBLIGACIONES HIPOTECARIAS DEL TESORO DE FILIPINAS**

Obligaciones Hipotecarias: 400,000 DIVIDIDAS

Serie A 200.000 de 500 pesetas cada una.

Serie B 150.000 de 100 pesos, moneda filipina.

Reembolsables á la par en 40 años, á lo sumo, por sorteos trimestrales, según la tabla de amortización estampada al dorso de los títulos *Devengarán el 6 por 100 anual* satisfecho por trimestres vencidos en 1.º de Febrero, 1.º de Mayo, 1.º de Agosto y 1.º de Noviembre de cada año.

Las citadas Obligaciones estarán exentas hasta su amortización de todo impuesto ordinario y extraordinario. Tendrán la garantía especial de la renta de Aduanas de las Islas Filipinas y la general de la Nación, según la Ley de 10 de Junio de 1897.

Gozarán de la consideración de efectos públicos para cuanto se relacione con su contratación y circulación y serán admitidas por todo su valor nominal en toda clase de fianzas y adjudicaciones á favor del Estado.

Todas las Obligaciones serán cotizables en las Bolsas de la Península y en la de Manila.

Se han creado en virtud de la Ley de 10 de Junio de 1897, por Real De-

creto de 28 de Junio publicado en la *Gaceta* de 29 del mismo mes,

Conforme á dicho Real Decreto, se destinan:

Obligaciones 250,000 equivalentes á Ptas. 125.000,000 que forman la serie A y de las que 200,000 se colocarán en suscripción pública y las 50,000 restantes las conservará en su cartera el Ministerio de Ultramar para colocarlas cuando lo estime conveniente.

Obligaciones 150,000 equivalentes á Pesos 15.000,000 en moneda filipina, que formarán la serie B, y se colocarán en el Archipiélago, cobrando allí los intereses y amortización.

Total Obligaciones 400,000.

Las Obligaciones de la serie A cobrarán sus intereses y amortización en la Península, en pesetas.

Las de la serie B cobrarán en Filipinas, en pesos, moneda filipina. A solicitud de los tenedores, podrá domiciliarse su pago en la Península, por acuerdo del Ministerio de Ultramar, en las condiciones que señala el último inciso del artículo 2.º del Real Decreto de 28 de Junio.

**Suscripción pública**

De las 200,000 Obligaciones, serie A, que se verificará, con arreglo al Real Decreto de 28 de Junio de 1897, publicado en la *Gaceta* de 29 del mismo mes, al tipo fijo de 92 por 100 del valor nominal de las Obligaciones, haciéndose el pago en la forma siguiente:

10 por ciento en el acto de la suscripción, ó sean ptas.	50
20 id. á la adjudicación . . .	100
20 id. el día 14 de Agosto siguiente . . .	100
20 id. el día 15 de Septiembre próximo . . .	100
22 id. el día 15 de Octubre venidero . . .	10

92 ó sean pesetas. . . 460 ea junto

De las pesetas 110 del último plazo, se deducirá, al hacerse el pago, pesetas 7'50, importe del primer cupón de 1.º de Noviembre próximo.

Los plazos tercero, cuarto y quinto pedrán anticiparse, mediante la bonificación correspondiente, á razón de un 5 p 3 anual.

**Garantías**

Las consignadas en el Real Decreto de creación de estos valores, ya expresados anteriormente, y especialmente las consignadas en el artículo 1.º de dicho Real Decreto de creación.

**Pago de intereses y amortización.**

Se verificará á sus vencimientos y épocas respectivas en las plazas de Madrid, Barcelona y demás del Reino en que lo juzgue conveniente el Ministerio de Ultramar, previo acuerdo con el Banco Hispano Colonial. Este y sus Delegados lo verificarán, conforme al artículo 4.º del Real Decreto de creación.

Los sorteos para la amortización se verificarán en Barcelona, en acto público y ante Notario, en la forma que determina el art. 2.º del referido Real Decreto, respecto de las Obligaciones serie A en los días 1.º de Enero, 1.º de Abril, 1.º de Julio y 1.º de Octubre de cada año, pagándose las Obligaciones amortizadas, así como los cupones de intereses en 1.º de Febrero, 1.º de Mayo, 1.º de Agosto y 1.º de Noviembre.

Los sorteos se harán según el cuadro de amortización, que se estampará al dorso de los títulos, pudiendo anticiparse las amortizaciones, pero en ningún caso retrasarse de los plazos señalados.

Los sorteos de amortización de las Obligaciones de la serie B se efectuarán con la conveniente antelación, á fin de que su resultado se conozca oficialmente en Manila antes del vencimiento de cada cupón.

**Fecha de la suscripción**

Estará abierta únicamente el día 15 del presente mes de Julio desde las 8 de la mañana hasta las 12 de la noche, en que quedará cerrada, siendo el punto de suscripción las Oficinas del Crédito Balear, en donde se facilitarán los impresos correspondientes para hacer los pedidos, en los cuales se hará constar el pago del 10 por 100 del importe de las Obligaciones que se demanden, ó sea Ptas. 50 por cada una, todo con arreglo al art. 4.º del Real Decreto de suscripción.

Si los pedidos de ésta excedieren de las 200,000 Obligaciones, el Ministerio de Ultramar dispondrá el porrateo correspondiente y, en este caso, se aplicará al segundo plazo y sucesivos el exceso de lo entregado por el 10 por 100 de las Obligaciones pedidas.

La adjudicación de las Obligaciones

que correspondan á cada suscriptor se hará antes del día treinta de este mes de Julio, publicándose en los periódicos oficiales.

Conocido ya el resultado, podrá el suscriptor satisfacer el importe de las Obligaciones al vencimiento de cada plazo ó por anticipación. El pago total es el que da derecho á recibir las Obligaciones, y mientras se confeccionen los títulos definitivos, se entregarán *Carpetas provisionales*, que expresarán la numeración correspondiente á las Obligaciones que representen, conforme al Real Decreto de suscripción.

Para el canje de las *Carpetas provisionales* por los títulos definitivos, no será obligatorio que éstos tengan la misma numeración consignada en las *Carpetas*.

**Intereses de demora**

Todo retraso en el puntual pago de los plazos á sus respectivos vencimientos, llevará consigo el recargo del 6 por 100 anual.

Palma 6 de Julio de 1897.—Por el Crédito Balear El vocal de turno, Luis Alcover.

**Vinicola Mallorquina**

en liquidación

Se avisa á los señores accionistas que han dejado de hacer efectivo el sexto dividendo pasivo de sus respectivas acciones dentro del plazo que se les señaló, que la Comisión liquidadora ha acordado conceder un nuevo é improrrogable plazo, que vencerá en 30 del corriente mes, para satisfacer el mencionado dividendo; en la inteligencia de que los que dicho día no lo hubieran verificado, quedarán afectos á lo dispuesto en los artículos 8 y 9 de los Estatutos.

Horas de despacho, de nueve á doce de la mañana—Miramar sin número, entre los números 10 y 12, todos los días laborables.

Palma 5 de Julio de 1897.—Por A. de la C. L.; El secretario, Juan Marqués.

**Últimas cotizaciones**

facilitadas por la casa Fuster

VALORES LOCALES

Crédito Balear . . . . .	51 00
Cambio Mallorquin . . . . .	5 00
Fomento Agrícola . . . . .	66 00
Ferro-Carriles de Mallorca . . . . .	31 00
Alumbrado por Gas . . . . .	80 00
Salinas de Ibiza . . . . .	200 00
La General Mallorquina . . . . .	00 00
Bonos Municipales . . . . .	34 00
La Islaña Marítima . . . . .	48 00
B. de P. y Caja de Ahorros . . . . .	3 00

VALORES PÚBLICOS

Madrid 6 de Julio.

Interior . . . . .	64 60
Exterior . . . . .	80 10
Amortizable . . . . .	77 50
Cubas 1886 . . . . .	94 45
Cubas Nuevas 1890 . . . . .	79 05
Banco de España . . . . .	409 15
Tabacos . . . . .	215 00
Francos . . . . .	30 30
Libras . . . . .	00 00

Barcelona 6 de Julio.

Interior . . . . .	64 45
Exterior . . . . .	80 30
Amortizable . . . . .	00 00
Cubas . . . . .	94 62
Coloniales . . . . .	89 00
Nortes . . . . .	22 85
Francias . . . . .	16 80
Madrid . . . . .	00 00
Paris . . . . .	61 84
Cubas 1890 . . . . .	78 87

**ESTADISTICA**

Inscripciones verificadas en los Juzgados

**Nacimientos:** Día 3.—Varones 3.—Hembras 4.

Día 4.—Varones 1.—Hembras 2.

**Matrimonios:** Día 5.—Don Francisco Sastre Gari con doña Catalina Pol Verd.

Día 4.—Ninguno.

**Defunciones:** Día 6.—Juana Ana Orell Coll, 2 años, Termino, meningitis.

**Registros del puerto de ayer á la puesta del sol:**

**Estado de la atmósfera.** Despejada.

**Id. del horizonte.**—Apenas calimoso.

**Dirección del viento.**—Flojo del tercer cuadrante.

**Estado del mar.**—Apenas rizada del viento.

**Buques á la vista.**—Ninguno.

**Indicaciones del Vigía de Porto-pi.**—Ninguna.

**Incendias.**—Estando despejados el cielo y horizonte, llana la mar y con ventolina al terral acaeció el orto. A las siete se quedó calma, á las ocho entabló el embate del tercer cuadrante y fué refrescando á medida que nos aproximábamos al medio día, fué

fresquito á dicha hora. Durante la tarde fué más bonancible y flojo al ocaso.

**Noticias.**—Entraron los vapores *Cataluña* de Ibiza y Alicante, el *Cabrera* del puerto de su nombre y el *Isleño* de Sóller, y los veleros: polacra goleta *San Antonio*, laud *San Buenaventura* y laud *Aurora* de Marsella. Salieron la balandra *Alerta* y el vapor *Belloer* para Barcelona y el laud *San Antonio* para Valencia.

**ULTIMAS NOTICIAS**

de la madrugada

**TELEGRAMAS**

Enfermo.-Colisión

Madrid 6 á las 10'10 n.

Telegrafian del Canadá, que se halla gravemente enfermo el enviado del Papa Sr. Merry Val.

Noticias recibidas de El Pireo (Atenas), dan cuenta de haber ocurrido una colisión entre rusos y griegos, resultando algunos heridos.

El hijo del representante ruso que quiso intervenir en la contienda, con objeto de apasiguarla, resultó también gravemente herido.

Intervino la policia restableciendo el orden.

Ha salido de Londres con dirección al Ferrol, el acorazado español *Vizcaya*.

**Precauciones contra la peste.-Enfermedad de Lachambre**

Madrid 6 á las 10'50 n.

Han sido declaradas sucias las procedencias de Emny (China), sea cual fuere la fecha de salida de aquella ciudad.

Se han pedido noticias á nuestro representante en Constantinopla, sobre la existencia en aquella ciudad de la peste bubónica.

El Gobierno trata de adoptar precauciones.

Se halla enfermo de un catarro intestinal, el general señor Lachambre.

**Paris.-Los temporales**

Madrid 6 á las 11'10 n.

**Paris.**—Siguen recibíendose nuevas noticias de los estragos causados por los temporales, en los pueblos del mediodía de Francia.

Los habitantes de Tarbes, Stgaudens y Bagners tuvieron que subirse á los tejados para salvarse.

Ha perecido todo el ganado.

Sigue aumentando el número de víctimas causadas por el temporal.

En Islandón han quedado destruidas 393 casas, habiendo fallecido la mayor parte de sus habitantes.

**Desde Nueva York**

Madrid 6 á las 11'20 n.

**Nueva York.**—La Asociación de los clubs democráticos de Washington, con motivo de la fiesta nacional celebraron un *meeting*, en el cual se acordó dirigir una moción al gobierno, favorable á la concesión de la beligerancia á los cubanos.

Esta ha sido la única demostración favorable á los rebeldes en toda la república.

Créese que los jingoista han sufrido un verdadero fiasco.

**Noticias de Melilla.-Otras noticias**

Madrid 6 á las 11'30 n.

**Melilla.**—Ha sido asesinado, en la caba de Boocias, el jefe de los piratas que atacaban á las embarcaciones europeas.

Ha quedado terminada la instalación de la artillería, á bordo del acorazado *Carlos V*.

Los ministeriales niegan que el señor Cánovas se haya encargado de la dirección de las cuestiones diplomáticas con los yankees.

Mencheta

Preciosa Virgen de Murillo

con marco dorado

25-BROSSA-25

A todos los compradores que nos favorezcan les regalaremos un billete del sorteo de una Virgen de Murillo con su correspondiente marco.

Gafas, lentes y toda clase de objetos de óptica.

Gran surtido en cromos, estamperia y molduras para cuadros.

Recomposición de todos los artículos propios de este comercio.

25-Brossa-25

ZAPATERIA BALEAR

DE

Parets y Compañía

CALZADO SUPERIOR

Se confecciona á medida en cuantas clases y formas se deseen, así para caballero como para señora y niños.

Se garantiza en absoluto el empleo de buenos materiales y la plena seguridad de no contener el calzado ningún género que sea nocivo á la salud.

Esmero, solidez y prontitud en los encargos.

Precios limitadísimos.

San Nicolás, 1—Quint, 23—PALMA—

VIAJE DE RECREO

A LAS MARAVILLOSAS

CUEVAS DEL DRACH

TÉRMINO DE MANACOR

IDA Y VUELTA EL MISMO DIA

Precios de entrada á las mismas: De una hasta cinco personas 750 pesetas. Por cada persona de aumento 150.

El guía de las Cuevas vive calle de Artá, número 31, en Manacor.

Advertisement for Vichy water pills, including text like 'Puede prepararse si mismo e con grande economia, A AGUA MINERAL' and 'COMPRIMIDOS DE VICHY'.

En Palma, Juan Valenzuela, depositario de especialidades farmacéuticas, nacionales y extranjeras.

UNA OPERACIÓN PARTICULAR

es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le den entrecerjo serio y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombrea la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres pelados. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en dos minutos, con solo el empleo del

Depilatorio Imperial Padró FRASCO 10 REALES Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona. En Palma: Valenzuela hermanos, Cuartera 2, Libertad 10. Don José Casanova, peluquero, Cadena 6.

Elixir Estomacal

de Saiz de Carlos Curación segura del 88 por 10 de los enfisemas crónicos del estómago é intestinos, aunque lleven 25 años de sufrimiento. Desaparece con su uso el dolor de estómago, los vómitos, acedias, diarreas, úlceras del estómago, dispepsias y catarrros intestinales. Ayuda á las digestiones, abre el apetito y tonifica.

BOTELLA 5 PESETAS Serrano, 30, Farmacia, Madrid y principales de España. Palma: Farmacias de Fran y de D. Juan Valenzuela.

BAÑOS

Desde hoy quedan abiertos los de mar del «Torrent de Mal Pas».

EL RABIOSO DOLOR DE MUELAS CARIADAS

Pone el hombre cual le veis, desfigurado, triste, meditabundo é iracundo. La causa de todos estos males se destruye en un minuto y sin riesgo alguno usando el



te que se conoce hoy para producir este cambio tan rápido y positivo. Destruye también la fetidez que la carie comunica al aliento. De venta en todas las buenas farmacias de la provincia.

Aibal Serdna (anagrama) de Andrés Fabia farmacéutico premiado de Valencia, por ser el remedio más poderoso é inocen-

— 2 PESETAS BOTE — En Palma: farmacia de Valenzuela Hermanos, Plazas de la Cuartera y de la Libertad.

Linea de vapores Transatlánticos

DE PINILLOS IZQUIERDO Y COMPAÑIA DE CADIZ—S. EN C.

Salidas fijas para las Antillas Méjico y Estados Unidos

El 15 de cada mes, (viaje directo) para Habana, Matanzas, Cienfuegos y Veracruz.

El 30 de cada mes para Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba y Nueva Orleans.

El 15 de Julio de Barcelona vapor



Miguel M. Pinillos

El 30 de Julio de este puerto vapor

PIO IX

Admiten carga y pasajeros para dichos puntos y Comarcas. Además, los vapores del 15, le admiten con trasbordo en Veracruz, dando conocimiento directo, para Taxpan, Tampico, Frontera, Laguna, Campeche, Progreso y Contratacalcos, y los vapores del 30, para Nueva York con trasbordo en la Habana.

Para más informes dirigirse á los representantes de la compañía señores Martí nez y Planas, Barqueros y Comerciantes, San Juan, 20, Palma.

Se giran letras sobre todos los puntos de España y principales del Extranjero. Aseguran de riesgos marítimos y de incendios, por cuenta de la gran Compañía, Union Comercial de Londres.

Large advertisement for stomach and intestinal ailments, featuring 'ESTÓMAGO É INTESTINOS' and 'ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL'.

Depósito en Palma, Centro Farmacéutico y Laboratorio de J. Valenzuela y Juan Sarda y Llitesras.

José Vich y Quetglas

Plaza de Cort, núm. 42 y Calle de Cordeleria, núm. 40

Gran taller de básculas, romanas y balanzas y toda clase de efectos para pesar y medir. Primero y único constructor en estas islas de las acreditadas balanzas sistema

BERANGER

premiado en la exposición BALEAR con medalla de oro por una báscula de su invención fuerza de 200 kg. y sensible á un gramo. Balanzas de laboratorio y ensayo sensibles á 1/10 de mg. Las básculas y romanas se garantizan por dos años.

José Vich y Quetglas

PLAZA DE CORT, NUM. 42 Y CALLE DE LA CORDELERIA, NUM. 40—PALMA

Advertisement for Neurosine Prunier, a general tonic, with text like 'FOSFATO-GLYCERATO DE CAL PURO' and 'NEUROSINE PRUNIER'.

Imprenta de Amengual y Muntañar

LA CATALANA

Esta gran Compañía que opera en estas Islas 30 años ha, es la que ha satisfecho mayor número de siniestros en Mallorca siendo estos en número de 120 importando Ptas. 146.288'12 y la que cuenta con mayor número de asegurados pasando de 4.000 el de sus pólizas inscritas en el Registro de esta Capital.

Logo and text for 'COMPANIA ESPAÑOLA' of insurance, including 'de Seguros contra incendios y Explosiones' and 'ÚNICA EN SU CLASE'.

En caso de incendio, los perjuicios que ha sufrido el asegurado se fijan, previa la notificación y declaración de éste á la Compañía, por convenio entre las partes ó por una peritación amistosa, sin otra solemnidad alguna.

El importe total de la indemnización de daños, una vez convenido, se paga al contado sin deducción de ninguna clase.

Aparte de otorgar al asegurado iguales ó mejores condiciones que las que puedan ofrecer otras Compañías, las ventajas en el sentido de que, si alguna cuestión surgiera del contrato, se resuelve en España, sin tener precisión de consultar y someter á los centros del extranjero las soluciones que se adopten, ni llevar por tanto las reclamaciones por la vía diplomática sujetándose á las leyes internacionales, teniendo si, por el contrario, los asegurados á LA CATALANA, la facilidad de entenderse siempre y en todo caso con la Dirección general de la misma.

Table with financial data: Capital social y reservas. Ptas. 30.000 000; Capitales asegurados por dicha Compañía hasta 31 de Diciembre de 1896. Ptas. 550 741.848'06; Siniestros pagados por la misma. Ptas. 5.803 943 11.

Administrative information for LA CATALANA, including 'DIRECCIÓN GENERAL' at Calle Dormitorio de San Francisco, 5, BARCELONA, and 'DIRECTOR REGIONAL' DON JOSÉ ARBOS Y MESTRE.

Large advertisement for 'Baratura Verdad Permanente' at San Nicolás, 22--ORFILA, 2, featuring various goods and prices.

L' UNION

Esta Compañía, la primera de las Compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas de alumbrado, del vapor, de la dinamita y otros explosivos.

Table with financial data: Capital social. 10.000 000 Frs.; Reservas. 9.635 000; Primas á recibir. 75.183 878; Total. 94.818 878.

Capitales asegurados. 15.559.869.308; Siniestros pagados. 202 000.000.

SUCURSAL ESPAÑOLA BARCELONA PASEO COLON Y CALLE MERCED 20, 22 Y 24 Director: E. GÉS